



A UN AÑO DEL HURACÁN OTIS: el costo del mal manejo de la crisis

OCTUBRE, 2024

SIGNOS VIVIES
EL PULSO DE MÉXICO

Imagen: www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/cuba-ofrece-ayuda-tras-paso-de-huracan-otis-en-guerrero.htmlo962

A UN AÑO DEL HURACÁN OTIS: el costo del mal manejo de la crisis

Introducción

El Huracán Otis, que azotó Acapulco en octubre de 2023, dejó tras de sí una devastación sin precedentes que afectó tanto la infraestructura como la vida de miles de personas en la región. A pesar de la magnitud del desastre, la respuesta del gobierno federal se caracterizó por ser morosa, insuficiente y desorganizada, lo que ha retrasado considerablemente la recuperación completa del puerto y la región.

Esta alerta analiza la ineficiencia del gobierno en la gestión post-desastre, destacando la falta de información oficial sobre el desastre, la escasa asignación presupuestal, la falta de coordinación entre las instituciones involucradas y el caos que dominó las operaciones de rescate y rehabilitación. A través de un análisis comparativo con otras situaciones similares en el pasado, se examinan las consecuencias de esta ineficiencia en términos de impacto económico, social y de seguridad, utilizando datos cuantitativos y referencias adecuadas para sostener cada argumento.

Opacidad y falta de información para la toma de decisiones

La falta de información oficial sobre el impacto del huracán Otis en Acapulco en 2023, es un tema de gran preocupación, debido a que las autoridades federales, estatales y municipales no han proporcionado datos completos y detallados sobre la magnitud de los daños y las pérdidas. A un año de este desastre natural y a pesar de la gravedad de su impacto social y económico, las cifras disponibles son limitadas y poco actualizadas, lo que genera incertidumbre sobre el número real de personas afectadas, la extensión de los daños materiales y las consecuencias económicas para la población. La carencia de información contrasta con la gravedad del evento, misma que devastó amplias zonas del puerto y dejó a miles de familias sin hogar ni acceso a servicios básicos.

Es preocupante que la escasez de datos oficiales pueda estar vinculada a una intención de las autoridades de no compartir la verdadera magnitud del desastre. La limitada transparencia en la gestión de la crisis sugiere que el gobierno podría estar ocultando información clave para evitar mostrar la ineficacia de su respuesta ante la emergencia. En varias ocasiones, tanto a nivel federal como estatal, se ha priorizado el control de la narrativa antes que la divulgación de datos precisos, lo que alimenta las sospechas de una manipulación intencional de la información. La falta de un sitio único de consulta, así como de informes periódicos y actualizaciones claras, ha frustrado los esfuerzos de organizaciones civiles y medios de comunicación para comprender el impacto total de Otis.



Imagen: 17 de nov 2023. Asociaciones y empresas donan más de 3 toneladas de víveres por Acapulco en <https://www.expoknews.com/asociaciones-y-empresas-donan-mas-de-3-toneladas-de-viveres-por-acapulco/>

A un año, esta falta de datos oficiales ha complicado la tarea de las agencias humanitarias y las organizaciones internacionales que han intentado colaborar en los esfuerzos de reconstrucción y asistencia. Sin un panorama claro del escenario, las intervenciones y los recursos necesarios no pueden ser adecuadamente planificados, lo que prolonga la crisis para las comunidades afectadas. La opacidad de las autoridades frente a este desastre natural sigue siendo una barrera para la rendición de cuentas y la correcta evaluación de las respuestas gubernamentales.

Presupuesto insuficiente: un obstáculo para la reconstrucción

Uno de los principales problemas en la gestión del desastre post-Otis ha sido la insuficiencia presupuestaria destinada a la reconstrucción. En medio de contradicciones y falta de información por parte de fuentes oficiales, la realidad en la zona de desastre continúa siendo devastadora. Sin poder corroborar con el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, al inicio del mes de noviembre del 2023, el presidente anunciaba que se asignarían más de 61 mmdp por parte del gobierno (Pool, 2023). No obstante, el 13 de septiembre del 2024 la Secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, anunciaba que la inversión para la reconstrucción y apoyo a la población afectada en Acapulco y Coyuca de Benítez había sido de 35 mmdp (Bautista, 2024). Sin fuentes oficiales confiables y sin un orden en la asignación de recursos e implementación de políticas públicas, la realidad sobrepasa la narrativa del gobierno en toda la zona afectada.

De ser corroboradas, ambas cifras podrían haber sido suficientes para haber al menos iniciado y continuado con la reconstrucción de la zona afectada. Realidad, que no coincide ni con los montos asignados, ni con la presente devastación que ha ahogado a la población y a los hoteleros y comerciantes por más de 12 meses. De acuerdo con la Cámara Nacional de Comercio de Acapulco (Canaco) (Becerril, 2023), el gobierno no ha considerado la verdadera magnitud de los daños, mismos que fueron estimados en más de 500,000 millones de pesos, de acuerdo con sus análisis y cálculos en la zona de desastre. La nula evidencia y transparencia en el manejo del tema, ha resultado en la postergación de

En noviembre de 2023 el presidente anunció la asignación de 61 mmdp para la reconstrucción. Sin embargo, un año después la secretaria del Bienestar anunció la inversión de 35 mmdp.

Bautista, 2024

proyectos de reconstrucción claves, como la reparación de la infraestructura eléctrica y el suministro de agua potable, dejando a miles de personas en condiciones precarias un año después del desastre.

Comparativamente, en otros desastres naturales como el Huracán Odile en la Península de Baja California en 2014, se asignaron recursos de manera más oportuna y suficiente, permitiendo una recuperación más rápida y efectiva del área afectada. El presupuesto asignado en ese caso fue de 3,000 millones de pesos, lo que permitió que, en menos de seis meses, la mayoría de los servicios básicos fueran restaurados (DOF, 2015).

La diferencia en la asignación presupuestal, al menos entre lo que refiere a los Huracanes Odile y Otis, pone en evidencia la efectividad, transparencia y gestión del último, dado que a pesar de superar en los montos asignados, la realidad en Acapulco y la región muestra una negligencia en la planificación de la respuesta al desastre. La última actualización que se tiene del supuesto Plan General de Reconstrucción y Apoyo a Población Afectada en Acapulco y Coyuca de Benítez por el Huracán Otis – Etapa 1, fue el 2 de noviembre del 2023. Hasta la fecha no se tiene mayor información ni conocimiento de las siguientes etapas (Presidencia de la República, 2023), en donde los datos presupuestarios y técnicos son poco claros y precisos.

Afectaciones al turismo: consecuencias de una mala gestión

Tras el paso del huracán, el flujo de turistas hacia Acapulco disminuyó drásticamente. De acuerdo con la Unión de Propietarios de Negocios de la Zona Turística de Pie de la Cuesta, hasta el mes de diciembre del 2023, la ocupación no llegaba al 40% (Forbes, 2023). Posterior a esa fecha (la más demandada en la zona), la ocupación hotelera continua no ha podido pasar del 80% de ocupación en lo que va del 2024 (Flores, 2024). Esta caída se debe, en gran medida, a la percepción generalizada de inseguridad y falta de servicios adecuados en la zona. La falta de infraestructura turística restaurada, como hoteles, restaurantes y atracciones, ha hecho que Acapulco pierda competitividad frente a otros destinos turísticos que no sufrieron desastres recientes.

La reducción en el flujo de turistas ha tenido un impacto económico directo en la región. El Consejo Nacional Empresarial Turístico (2024) estimó que Acapulco perdió aproximadamente 12,000 millones de pesos en ingresos turísticos durante el primer año después del huracán, lo que representa una disminución del 30% en comparación con años anteriores. Este descenso en los ingresos ha afectado no solo a los grandes negocios, sino también a los pequeños y medianos empresarios, que dependen del turismo para su subsistencia diaria.

El declive en la industria turística también ha resultado en una pérdida significativa de empleos en la región. De acuerdo con el Presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de la delegación Acapulco (Becerril, 2023), la recuperación total de Acapulco, tras el paso del Huracán Otis podría llevar

La reducción de turistas ha tenido un impacto económico directo en la región. Se estima que Acapulco perdió aproximadamente 12,000 millones de pesos en ingresos turísticos durante el primer año después del huracán.

Consejo Nacional Empresarial Turístico (2024)

hasta dos años, pues el 98% de las empresas (en lo general), presentaron daños en su funcionalidad y operación. De acuerdo con el Consejo de Cámaras Industriales y Empresariales de Guerrero (Concaingro), se habrían perdido 75,000 empleos formales e informales al inicio de la crisis; de los cuales (a meses de distancia), se calcula que se habrían podido recuperar alrededor de 40,000 empleos de acuerdo con números de la Canaco Acapulco (Covarrubias, 2024). La falta de empleo ha contribuido a un aumento en la pobreza y la marginación en la región, exacerbando las ya difíciles condiciones de vida de muchas familias.

La lenta rehabilitación de la infraestructura turística, combinada con la falta de incentivos y apoyo gubernamental, ha llevado a una desinversión en el sector. Muchos empresarios han optado por no reinvertir en sus negocios debido a la



Imágenes: “Destrucción que dejó Otis en Acapulco” Foto Reuters en <https://www.bbc.com/mundo/articles/c8o7nr77p4xo>

“Plazas, hoteles y calles lucen destruidas tras el impacto del huracán ‘Otis’ al puerto de Acapulco”. Foto: Cuartoscuro en <https://www.razon.com.mx/mexico/huracan-otis-devasta-acapulco-tardaran-hoteles-recuperarse-550842>

incertidumbre económica y la percepción de que Acapulco no se recuperará a corto plazo. Esto ha creado un ciclo vicioso donde la falta de inversión impide la recuperación del turismo, lo que a su vez desalienta a más inversionistas (Integralia Consultores, 2024).

La reputación de Acapulco como un destino turístico seguro y atractivo ha sufrido un golpe considerable. Las noticias sobre la violencia, los saqueos y la falta de servicios han disuadido a muchos turistas potenciales, tanto nacionales como internacionales, de visitar el puerto. La imagen de Acapulco ha sido erosionada y la recuperación de su reputación podría tomar varios años si no se toman medidas urgentes para mejorar las condiciones en la región.



Imagen: “Saqueos y rapiña sacuden a Acapulco tras paso del huracán” en <https://www.infobae.com/mexico/2023/10/26/saqueos-y-rapina-sacuden-acapulco-tras-paso-del-huracan-otis-videos/>

Coordinación y caos institucional: un desafío no superado

Un factor crítico en la respuesta al huracán Otis fue la deficiente coordinación entre las diversas instituciones gubernamentales. A diferencia de la respuesta al huracán Wilma en la Península de Yucatán en 2005, donde se implementó un comité interinstitucional eficiente que permitió una respuesta más organizada y eficaz, la respuesta al Huracán Otis estuvo marcada por la falta de comunicación y colaboración entre las principales agencias responsables. En el caso de Otis, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Secretaría de Marina (Semar) reportaron dificultades significativas para coordinarse con la Comisión Nacional del Agua (Conagua), lo que resultó en retrasos en la distribución de ayuda humanitaria y en la ejecución de obras de mitigación.

Este desorden institucional no es un caso aislado, ya que durante la emergencia también se reportaron conflictos entre el gobierno federal y el gobierno estatal en cuanto a la distribución de responsabilidades y recursos. Esta falta de coordinación fue evidente en la respuesta tardía para establecer albergues temporales, lo que obligó a muchas familias a refugiarse en condiciones inadecuadas. Comparado con la respuesta al Terremoto de 2017 en el centro de México, donde se estableció un Centro de Mando Unificado que permitió una mejor coordinación entre todas las instituciones (SensorGo, 2023), la respuesta al Huracán Otis mostró una regresión en términos de gestión de desastres, lo que exacerbó las dificultades para la población afectada.



Imagen: “Priva desorden en Acapulco por ‘Otis’ y crecen saqueos” Foto: Óscar Mireles en <https://www.reforma.com/priva-desorden-en-acapulco-por-otis-y-crecen-saqueos/ar2700475>

La gestión del desastre no solo fue desorganizada, sino que además estuvo marcada por el caos y la improvisación, lo que empeoró la situación en Acapulco. Durante las primeras semanas tras el huracán, el desorden fue tal que se reportaron más de 300 denuncias de saqueos en las zonas más afectadas, mientras que los operativos de seguridad tardaron en implementarse (Rojas, 2023). La falta de una presencia policial adecuada y la demora en la respuesta contribuyeron a un aumento en la criminalidad, un fenómeno que no se había observado en desastres anteriores con la misma intensidad.

En comparación, tras el huracán Ingrid y Manuel en su paso por las costas de Veracruz en 2013, la intervención inmediata de fuerzas federales permitió contener el desorden en cuestión de días, evitando así un incremento en la violen-

cia y los saqueos (Aviña, Milián y Guevara, 2018). A esto se le agrega la buena coordinación que existió entre los tres órdenes de gobierno que, habiendo creado un Centro de Mando Único, la planeación y la asignación de tareas se llevó a cabo de manera más eficiente y delimitada. Sin embargo, en el caso de Otis, la incapacidad del gobierno para restaurar el orden rápidamente resultó en un incremento del 20% en los índices de criminalidad en las zonas afectadas durante los primeros tres meses posteriores al desastre. Estos incidentes incluyeron robos de alimentos, productos electrónicos (Campo, 2023) y electrodomésticos en tiendas como Bodega Aurrerá y Elektra (Sosa, 2023). Este aumento de la violencia no solo profundizó la crisis social, sino que también deterioró aún más la percepción de la población sobre la eficacia del gobierno.



Imagen: “Fluye ayuda a damnificados de Otis” en <https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/10/27/politica/reparten-sedena-semar-y-gn-despensas-a-poblacion-afectada-por-otis-8987>

Impacto económico: una recuperación lenta y dolorosa

El impacto económico del Huracán Otis en Acapulco ha sido devastador, con pérdidas estimadas en más de 12,000 millones de pesos solo en el sector turístico durante el primer año posterior al desastre (Vacas, 2024). Esta cifra es el doble de la pérdida económica registrada tras el Huracán Odile en 2014, donde la intervención gubernamental permitió una recuperación más rápida del sector (Cenapred, 2023). La lenta respuesta y la falta de apoyo financiero adecuado para la rehabilitación de la infraestructura turística han generado un retraso significativo en la recuperación económica de Acapulco, afectando a más de 20,000 trabajadores que dependen directamente del turismo para su sustento (Hernández, 2024).

Además, la falta de inversión en la restauración de la infraestructura ha provocado que muchas empresas no puedan reabrir, lo que ha resultado en un aumento del desempleo en la región. La tasa de desempleo en Acapulco aumentó un 15% en el año posterior al huracán, en comparación con el 7% registrado tras el Huracán Patricia en 2015. Este aumento en el desempleo no solo afecta a las familias directamente, sino que también tiene un efecto multiplicador en la economía local, ya que reduce el consumo y aumenta la dependencia de la asistencia social (López, 2023). (Ramos, 2024) (Red Financiera, 2024).

Consecuencias sociales: pobreza y desigualdad

El huracán Otis tuvo un impacto devastador en la región, profundizando los problemas sociales preexistentes, como la pobreza. Según reportes, la pobreza en Acapulco, especialmente en las zonas periféricas, ha empeorado tras el paso del huracán. Las imágenes satelitales y estudios realizados después del desastre muestran que los niveles de pobreza aumentaron considerablemente en las áreas más afectadas, con un deterioro en la calidad de las viviendas y un incremento en la vulnerabilidad de la población (Zea, Vera y Salas, 2024). Antes del huracán, Guerrero ya presentaba altos índices de pobreza, con 7 de cada 10 trabajadores en la informalidad. La catástrofe empeoró la situación, afectando sectores clave como el turismo y el comercio, lo que provocó la pérdida de empleos y un agravamiento en las deplorables condiciones de vida (Mares, 2023).



Imágenes: “Los estragos del fenómeno climático Otis se evidencian en fotografías satelitales.” en <https://jpmas.com.ni/imagenes-satelitales-de-la-destruccion-del-huracan-otis-tras-su-paso-por-acapulco-mexico/>

El impacto social del huracán Otis, exacerbado por la ineficiencia gubernamental, ha sido profundo y permanente. No existe información que pueda medir con claridad cuál es el nivel de pobreza en la zona afectada. Especialistas han advertido que la recuperación económica será lenta, lo que incrementará aún más los niveles de pobreza y desempleo, que ya eran preocupantes antes del huracán (Ulloa, 2023). Las secuelas del desastre incluyen la destrucción de infraestructura básica, como hospitales y escuelas, lo que limita las posibilidades de recuperación social y económica a corto plazo (Mares, 2023). Este aumento es particularmente significativo si se compara con la estabilidad relativa en la pobreza extrema que se logró mantener en otras regiones afectadas por desastres naturales, como fue el caso tras el Huracán Stan en las costas de Veracruz en 2005.

La falta de políticas públicas efectivas para atender las necesidades de la población afectada ha resultado en un aumento en las brechas de desigualdad en Acapulco. Las comunidades más vulnerables, que ya enfrentaban condiciones de marginación antes del huracán, han visto empeorar su situación debido a la falta de acceso a servicios básicos y a la lentitud en la reconstrucción de viviendas. Sin información oficial por parte del gobierno federal o estatal, se calcula que solo el 17.5% de las viviendas afectadas, contaban con un seguro de daños, por lo que 8 de cada 10 han sido reconstruidas hasta ahora por medios y recursos propios, lo que ha obligado a miles de personas a vivir en condiciones precarias (Escobar, 2024).

En fechas recientes, han existido varias y diferentes demandas por parte de la sociedad civil para urgir que el gobierno cumpla con las promesas que se hicieron a los afectados del Huracán. Este hecho contradice completamente la

La falta de políticas públicas efectivas ha aumentado las brechas de desigualdad en Acapulco: los más vulnerables han visto empeorar su situación debido a la falta de acceso a servicios básicos y a la lentitud en la reconstrucción de viviendas.

narrativa del gobierno de que no solo todo está bien, sino de que han estado entregando y validando avances en la reconstrucción de la zona afectada de manera efectiva (Ortiz, 2024).

Comparación con otros desastres naturales: lecciones no aprendidas

El análisis comparativo de la respuesta gubernamental al huracán Otis con otros desastres naturales recientes registrados en el país, revela un patrón preocupante de ineficiencia y falta de preparación. Mientras que en eventos como el huracán Odile o el Terremoto de 2017 se implementaron planes de emergencia que, aunque imperfectos, lograron mitigar el impacto en la población. La gestión de la crisis post-Otis se ha caracterizado por la improvisación y la falta de coordinación. Esta comparación pone en evidencia la incapacidad del gobierno actual para aprender de experiencias pasadas y aplicar las lecciones aprendidas, lo que ha resultado en una respuesta inadecuada y, en muchos casos, perjudicial para los afectados.

Tras el terremoto de 2017 registrado en el centro del país principalmente, se implementaron mecanismos de transparencia para asegurar que los recursos llegaran a las comunidades más afectadas, lo que permitió una distribución más equitativa y efectiva de la ayuda. En contraste, en el caso del huracán Otis, la falta de mecanismos de supervisión adecuados ha resultado en una distribución desigual de los recursos, con reportes de corrupción y desvío de fondos que han exacerbado la crisis.

La gestión de la crisis post-Otis se ha caracterizado por la improvisación y la falta de coordinación.

Conclusión

El huracán Otis no solo devastó físicamente a Acapulco, sino que también expuso las graves deficiencias del gobierno federal en la gestión de desastres. La falta de asignación presupuestal suficiente, la descoordinación entre instituciones y el desorden generalizado en la respuesta, han perpetuado un estado de crisis que un año después sigue afectando profundamente a la población. Las comparaciones con otros desastres naturales muestran que, lejos de mejorar, la respuesta del gobierno ha retrocedido en eficacia y capacidad de organización. Este análisis subraya la necesidad urgente de reformar las políticas públicas y los mecanismos de respuesta ante desastres en México. Solo a través de un cambio significativo en la manera en que se abordan estos desafíos, será posible evitar que crisis similares se repitan en el futuro, asegurando una respuesta más efectiva y equitativa para todos los afectados.

Este análisis subraya la necesidad urgente de reformar las políticas públicas y los mecanismos de respuesta ante desastres en México.



Referencias

- Aviña, N., Milian, G., Guevara, M. (2018). Otra respuesta frente a los desastres. Huracán Ingrid y tormenta tropical Manuel, Chilpancingo, Guerrero, México. Revista Espacio y Desarrollo N° 32, 2018, pp. 29-54 (ISSN 1016-9148). Disponible en: <https://revistas.pucp.edu.pe/index.php/espacioydesarrollo/article/view/20546>
- Bautista, F. (2024). Destinaron 35 mil mdp para reconstrucción por Otis. Xevt 104.1 fm. Disponible en: <https://xevt.com/nacional/destinaron-35-mil-mdp-para-reconstruccion-por-otis/339509>
- Becerril, I. (2023). Canaco prevé recuperación de Acapulco en dos años. El Economista. Disponible en: <https://www.economista.com.mx/empresas/Canaco-preve-recuperacion-de-Acapulco-en-dos-anos-20231124-0027.html>
- Campo, O. (2023). Tras el huracán Otis, Acapulco puede reconstruirse como mejor ciudad, más justa. La Lista. Disponible en: <https://la-lista.com/the-guardian/tras-el-huracan-otis-acapulco-puede-reconstruirse-como-mejor-ciudad-mas-justa>
- Centro Nacional de Prevención de Desastres (CENAPRED), 2023. 20 años del análisis del impacto socio-económico de los desastres. Disponible en: https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/875600/Tema_4_AIED_cf.pdf
- Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET). (2022). Barómetro del Turismo en México. Contribución Económica y Social. Disponible en: <https://www.cnet.org.mx/>
- Covarrubias, A. (2024). Acapulco recupera 40 mil empleos después de Otis. El Sol de Acapulco. Disponible en: <https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/acapulco-recupera-40-mil-empleos-despues-de-otis-11850345.html>
- Escobar, S. (2024). Reconstruir una vivienda dañada por Otis puede costar hasta 1.5 millones de pesos. El Economista. Disponible en: <https://www.economista.com.mx/econohabitat/Reconstruir-una-vivienda-danada-por-Otis-puede-costar-hasta-1.5-millones-de-pesos-20240718-0126.html>
- Flores, M. (2024). Promedio general 76.0 % de ocupación hotelera en Guerrero. Agencia de Noticias Acapulco. Disponible en: <https://www.noticiasdeacapulco.com/ocupacion/promedio-general-76-0-de-ocupacion-hotelera-en-guerrero-20jul-2024/>

- Forbes Staff. (2023). Desolación en las playas de Acapulco por el escaso turismo tras el huracán Otis. Forbes México. Disponible en: <https://www.forbes.com.mx/desolacion-en-las-playas-de-acapulco-por-el-escaso-turismo-tras-el-huracan-otis/>
- Hernández, E. (2023) Se perderán 75 mil empleos por la falta de créditos para las empresas afectadas por el huracán Otis en Acapulco. Forbes México. Disponible en: <https://www.forbes.com.mx/se-perderan-75-mil-empleos-por-la-falta-de-creditos-para-las-empresas-afectadas-por-el-huracan-otis-en-acapulco/>
- López, D. (2023). Análisis Económico Los efectos económico del huracán Otis. BBVA Research. Disponible en: <https://www.bbva.com/wp-content/uploads/2023/11/Columna-Huracan-Otis-El-Economista-Research.pdf>
- Mares, T. (2023) Devastados en la pobreza “Otis” llevó más miseria a municipios de Guerrero desbordados por carencias sociales. Sin embargo. Disponible en: <https://www.sinembargo.mx/01-11-2023/4427451>
- Ortiz, J. [@Juan_OrtizMX] (2024, 09, 07). Damnificacos por huracán “Otis” exigen apoyos prometidos hace casi un año [...]. Twitter. Disponible en: https://x.com/Juan_OrtizMX/status/1832496705536938050?t=j98xoKZ_BBLzjaoBmZ_zYQ&s=08
- Pool CEO, (2023). Huracán Otis: AMLO anuncia plan de reconstrucción de más de 61,300 mdp para los afectados en Acapulco. El CEO, periodismo digital de negocios. Disponible en: <https://elceo.com/politica/huracan-otis-amlo-anuncia-plan-de-reconstruccion-de-mas-de-61300-mdp-para-los-afectados-en-acapulco/>
- Presidencia de la República. (2023). Plan general de reconstrucción y apoyo a población afectada en Acapulco y Coyuca de Benítez por el huracán Otis - Etapa 1. Disponible en: <https://www.gob.mx/presidencia/documentos/plan-general-de-reconstruccion-y-apoyo-a-poblacion-afectada-en-acapulco-y-coyuca-de-benitez-por-el-huracan-otis-etapa-1>
- Ramos, J. (2024). Acapulco sigue sin recuperar empleos tras el paso el huracán Otis. El Sol de México. Disponible en: <https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/acapulco-sigue-sin-recuperar-empleos-tras-el-paso-el-huracan-otis-11722166.html>
- Red Financiera (2024). De la devastación a la recuperación: Acapulco después del Huracán Otis. Disponible en: <https://redfinanciera.mx/de-la-devastacion-a-la-recuperacion-acapulco-despues-del-huracan-otis/>

- Rojas, A. (2023). Saqueo, delito que se ha extendido por Acapulco. El Economista. Disponible en: <https://www.economista.com.mx/politica/Saqueo-delito-que-se-ha-extendido-por-Acapulco-20231030-0013.html>
- Sosa, S. (2023). “Desastre, muertes, superhéroes y una luz de esperanza”; las historias de los sobrevivientes de Acapulco tras “Otis”. El Universal. Disponible en: <https://www.eluniversal.com.mx/estados/desastre-muertes-superheroes-y-una-luz-de-esperanza-las-historias-de-los-sobrevivientes-de-acapulco-tras-otis/>
- Ulloa, C. (2023). Tras paso de Otis, ven mayor pobreza y desempleo en Acapulco. Anews. Disponible en: <https://anews.mx/informacion-lluvias/tras-paso-de-otis-ven-mayor-pobreza-y-desempleo-en-acapulco/>
- Vacas, C. (2024). El devastador paso del huracán Otis por Acapulco en imágenes. National Geographic España. Disponible en: https://www.nationalgeographic.com.es/medio-ambiente/devastador-paso-huracan-otis-por-acapulco-imagenes_20962
- Zea, M. Vera, P. Salas, J. (2024) Desentrañando el impacto en la pobreza del huracán Otis. Nexos. Disponible en: <https://datos.nexos.com.mx/desentrañando-el-impacto-en-la-pobreza-del-huracan-otis/>



SIGNOS VITALES
EL PULSO DE MÉXICO

OCTUBRE 2024



